
AVERTISSEMENT.

J'É profite de la publication de ce mémoire, pour rendre compte des deux cartes que j'avois publiées auparavant : l'une intitulée, *Hémisphère austral*, (a) dans laquelle j'ai fait graver l'extrait du mémoire que j'avois eu l'honneur de présenter & de lire à l'Académie royale des sciences le 24 mars 1773, & dont l'approbation qui suit est du 29 du même mois, d'après le rapport de M^{rs}. de la Lande & Cassini fils; l'autre carte est intitulée, *Essai d'une carte de la mer polaire arctique* (b). Je ne puis donner un extrait plus fidèle du mémoire qui accompagnoit celle-ci qu'en inférant ici le rapport que M^{rs}. Pingré & Jeurat en ont fait, & qui est du 30 du même mois. Au moyen de ces deux cartes l'on jouit des parties de notre globe les plus intéressantes, & les plus capables d'exciter le zèle des navigateurs à donner une connoissance exacte de tout ce qui reste à découvrir. Mais pour déterminer le gissement des côtes de cette mer polaire arctique, il falloit discuter celui des côtes de l'Asie & de l'Amérique, qui terminent au nord la mer du sud, & la liaison que cette mer peut avoir avec celle du pôle arctique; c'est ce qui fait le sujet du

(a) Elle se vend 3 livres en feuille, & 5 liv. en toile.

(b) Elle se vend 1 liv. 10 sols en feuille, & 3 liv. en toile.